





La violencia disfrazada de amor

Por: Irene Rodríguez

Estudiante de Comunicación Social y Periodismo

Ficha técnica:

Nombre del proyecto:

Violencia en relaciones de noviazgo en jóvenes de Ibagué

Palabras claves:

Noviazgo Psicología Plenitud Comprensión Conflictos

Grupo de investigación:

GESS

Tutor:

Lina María Hernández Cortés Correo electrónico:

lina.hernandez@unibague.edu.co

Según un reporte de la Organización Mundial de la Salud (OMS), para abril del 2016, nueve de cada diez adolescentes sufrían de violencia en relaciones de noviazgo, momento que, según la misma organización, se define como "una etapa agradable entre una pareja, donde ambos tienen la oportunidad de conocerse". Este reporte, además, reveló que solo tres de las nueve víctimas denuncian el caso por temor, o porque lo consideran de poca relevancia.

A partir de estas estadísticas, desde el grupo de investigación GESS, el semillero OASIS -adscrito a la línea de investigación en psicología clínica positiva y de la salud PSICOCLIPSA- desde el 2015, y pese a que en la región existen investigaciones violencia en parejas, pero en la esfera matrimonial, se adelanta un proyecto de indagación frente a esta compleja temática. Este provecto está conformado por seis estudiantes de noveno semestre de psicología, bajo la instrucción de la profesora Lina María Hernández Cortés.

La idea de esta investigación es estudiar y explicar el abordaje de la violencia en parejas como un fenómeno con implicaciones

psicosociales, que impacta las cifras epidemiológicas en salud mental del municipio de Ibaqué y del departamento del Tolima, tema que la docente Hernández viene trabajando desde el año 2008. Tal y como relata Carolina Agudelo, integrante del semillero: "al inicio nos trazamos como objetivo describir la violencia de parejas de noviazgo en jóvenes y sus afectaciones en la esfera personal". También se proponían identificar las parejas de noviazgo que están sufriendo de violencia y determinar cuáles son sus características y los factores de riesgo que genera la violencia.

La investigación se ha ido desarrollando en el marco de investigación colaborativa. Inicialmente, eran tres integrantes, después, se unieron más personas y en este momento hay un total de seis participantes. El proyecto ha tenido unas etapas en las que se han presentado a congresos nacionales y departamentales. En 2016, asistieron al Encuentro Departamental de Semilleros, un evento que les ayudó a enfocar investigación. También presentaron a la quinta convocatoria en convenio y cooperación de la Secretaría de Educación y Cultura de la Gobernación del Tolima, donde este proyecto fue aprobado.

En este momento, la investigación está en la fase de recolección de información e identificación de muestras. Lo siguiente es iniciar la aplicación del estudio y, posterior a eso, el análisis de los resultados obtenidos.

Conclusión

Los integrantes del semillero creen que analizar este tema ha sido enriquecedor en el área investigativa, puesto que cuando iniciaron el proyecto habían indagaciones similares, pero en la esfera matrimonial y, además, saben la importancia de aportar a la comprensión de un fenómeno social actual. Este proyecto ha servido de inspiración para otras iniciativas similares, teniendo en cuenta que el Tolima es uno de los departamentos con mayor índice de violencia en relaciones de noviazgo.



